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l La criminalidad en el año pasado le “costó” a cada morelense mayor de edad, tres mil 489 pesos; más de un 
mes de salario mínimo, según el Instituto Mexicano de la Competitividad.

l Más de 46 mil delitos se perpetraron en Morelos durante el 2023, cuatro por ciento más que en 2022.

l El 89.6 por ciento de los delitos no se denuncian; en esta materia, el estado es el cuarto peor en el país.
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Delitos costaron casi 5 
mil millones de pesos 

Morelos, en los últimos lugares de Estado de Derecho

O “Frente a la nula respuesta a las demandas de los trabajadores”, la sección 19 del SNTE determinó suspender actividades en los CBTAs, 
CBTIs y CETIS del estado. Algunas de sus demandas datan de hace una década. CLARA VIVIANA MEZA / P 7  Foto: Redes Sociales
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l El Presidente de la República, 
Andrés Manuel López Obrador, 
estará este viernes en Cuernavaca, 
donde poco después del mediodía 
supervisará la restauración del 
antiguo Palacio de Cortés y los 
murales de Diego Rivera. La visita 
es parte de las celebraciones por el 
quincuagésimo aniversario de la 
creación del museo regional.

l Diputados analizan llamar a 
comparecer a José Antonio Ortiz 
Guarneros, titular de la Comisión 
Estatal de Seguridad y a Uriel 
Carmona, de la Fiscalía General del 
Estado, para que expliquen la 
situación en torno a la seguridad 
pública en Morelos, pero 
“dependerá si hay quórum”.

l El alcalde José Luis Urióstegui 
acusó a autoridades federales y 
estatales de negarse a proporcionar 
datos que podrían mejorar la 
prevención del delito en la capital 
del estado, por lo que las 
autoridades de la capital solo son 
“reactivos a todo lo que está 
sucediendo”.

Opinión:  Alfonso Valenzuela Aguilera  / P4    Víctor Manuel González  / P4

Jessica Rivera Hamed  / P5    Maximino Aldana  / P5

Hugo Eric Flores  / P11
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Los costos de la indolencia y de la incapacidad

EDITORIAL

EDITORIAL/FOTO CIUDADANA2

En un estado como el nuestro, que se re-
húsa a acostumbrarse a la inseguridad, 
sigue impactando cuantificar la violencia 

en números absolutos y porcentajes de muertos, 
robos, violaciones, feminicidios, secuestros y ex-
torsiones, entre muchos otros crímenes.

Sabemos que tenemos un problema porque 
de pronto la criminalidad deja de ser un ru-
mor lejano y, cada vez con mayor frecuencia, 
la atestiguamos en nuestros círculos cercanos 
o, de plano, nos toca a nosotros ser la víctima 
directa.

No obstante, con tanta información, las esta-
dísticas comienzan a perder sentido ¿qué es un 
96 por ciento de impunidad cuando hay una cifra 
similar de delitos que no se denuncian? ¿en qué 
nos afecta que el crimen suba un tres o cuatro 
por ciento de año en año cuando nos han asaltado 
dos veces en los últimos meses? ¿qué significa 
en concreto que nuestro estado se encuentre 
entre los últimos en el país en cuanto a Estado 
de Derecho?

El Instituto Mexicano de la Competitividad 
(IMCO) desarrolla desde hace algún tiempo un 
estudio en el que los índices de criminalidad 
se extrapolan a costos, lo que permite dimen-
sionar lo que la inseguridad implica en dinero, 
recursos que se hubieran podido utilizar para 
muchas cosas pero que, por las circunstancias, 

es urgente que se le dediquen a policía, hospitales 
y juzgados o que representaron un desembolso 
extraordinario para empresarios y emprendedo-
res en materia de seguridad, gasto que, además 
de encarecer sus servicios y productos, hubiera 
podido ser invertido en la expansión y consolida-
ción de sus negocios, más que para permanecer 
vivos en el mercado.

Así, el IMCO calcula que durante 2023, en el 
que se reportaron alrededor de 46 mil delitos 
en nuestro estado, por ese motivo, se distraje-
ron casi 5 mil millones de pesos, lo que equivale 
a más de un mes de salarios mínimos por cada 
morelense mayor de edad.

La criminalidad incide directamente en la pro-
ductividad del estado al generar un ambiente 
de incertidumbre e inseguridad. Las empresas 
se enfrentan a costos adicionales para proteger 
sus operaciones, lo que incluye desde la contra-
tación de seguridad privada hasta sistemas de 
vigilancia. 

Las pérdidas de horas-hombre de trabajo son 
otro factor crítico. El crimen obliga a los traba-
jadores a modificar sus rutinas y horarios, redu-
ciendo su eficiencia. El estrés y la ansiedad gene-
rados por vivir en un ambiente inseguro afectan 
la salud mental y física de los empleados, lo que 
se traduce en una menor productividad y más 
días de trabajo perdidos por enfermedad.

El sistema de seguridad y de procuración de 
justicia también se ve afectado significativamen-
te por la criminalidad. La necesidad de incremen-
tar el gasto en seguridad pública para combatir 
el crimen desvía recursos que podrían ser utili-
zados en áreas críticas para el desarrollo econó-
mico, como educación, salud e infraestructura. 

Más allá de los costos directos, la criminalidad 
también afecta negativamente la percepción de se-
guridad en una región, lo que puede desalentar la 
inversión nacional y extranjera. Los inversionistas 
buscan estabilidad y previsibilidad para sus pro-
yectos, y un alto nivel de criminalidad es un factor 
de riesgo que muchos no están dispuestos a correr. 

Además, el impacto de la criminalidad no se 
distribuye de manera uniforme en la sociedad. Las 
comunidades más pobres y vulnerables suelen ser 
las más afectadas, perpetuando ciclos de pobreza 
y exclusión. Esto representa un desafío adicional 
para el estado de Morelos que tendrá que lidiar 
con consecuencias sociales a largo plazo.

Gobiernos e instituciones, por indolencia o 
incapacidad, no solo han permitido que el luto 
envuelva a familias enteras, su falta de atingencia 
también ha impactado directamente en la pro-
ductividad de todo el estado, y en su capacidad de 
desarrollo, lo que inevitablemente impactará en 
muchas generaciones de morelenses, por lo me-
nos hasta que se decida a hacer algo al respecto.
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ESTRELLA PEDROZA 

La LV Legislatura del Congre-
so del Estado de Morelos analiza 
llamar a comparecer a José An-
tonio Ortiz Guarneros, titular 
de la Comisión Estatal de Segu-
ridad (CES) y a Uriel Carmona, 
de la Fiscalía General del Estado 
(FGE), para explicar la situación 
en torno a la seguridad pública 
en Morelos, “todo dependerá si 
hay quórum porque algunas y 
algunos colegas se irán a campa-
ña”, reveló Óscar Cano Mondra-
gón, coordinador de la bancada 
del PAN.

Ante los hechos violentos e im-
punidad que se viven en Morelos, 
el diputado local fue cuestionado 
por diversos medios de comuni-
cación sobre la posibilidad de que 
los dos funcionarios, encargados 
de la seguridad y la justicia, sean 
llamados a rendir cuentas.

Cano Mondragón aseguró que 
lo primero será esperar el infor-
me del gobernador, Cuauhtémoc 
Blanco, que entregará el 15 de 
febrero y analizar los resultados 
y pendientes a partir de ese do-
cumento.

Además, expuso que está su-
jeto a análisis “si habrá compa-
recencias, no lo sé. No sé qué 
tanto quórum vayamos a tener 
en el Congreso y sería no grato 
que tratáramos de traer a los se-
cretarios a comparecer y que no 
haya quórum”, abundó. 

El panista, se pronunció por-
que la necesidad de cumplir con 
el deber del legislativo para eva-
luar lo realizado en materia de 
seguridad y justicia.

“Yo creo que yo creo que debe 
de haber (comparecencias), creo 
que debe de hacerse esa parte 
que nos toca de trabajo”, apuntó.
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Falta de información 
limita la estrategia de 
seguridad en Cuernavaca
LA JORNADA MORELOS 

Las autoridades federales y es-
tatales niegan al Ayuntamiento 
de Cuernavaca información que 

sería vital para prevenir los deli-
tos, lamentó el alcalde, José Luis 
Urióstegui Salgado y advirtió que 
esa falla impide mejorar la estra-
tegia de seguridad en la ciudad 
“somos reactivos a todo lo que es-
tá sucediendo, pero no podemos 
prevenir de manera eficaz todo 
lo que puede ocurrir dentro del 
municipio”.

Urióstegui reconoció una alta 
presencia de la delincuencia or-
ganizada en la colonia Altavista 
y en la zona norte de Cuernava-
ca, “pero no sabemos cómo se 
comunican entre sí, porque esa 
es la información que deriva de 
las investigaciones que deben 
realizar las autoridades del Mi-
nisterio Público. Entonces va-
mos avanzando conforme a los 
datos que recabamos de todo lo 
que se observa en el C4, de los 
datos que se derivan del informe 
policial homologado, pero son 
insuficientes”. Pero la falta de 
información señaló Urióstegui, 
“corta el círculo virtuoso de la 
seguridad pública”. 

“Necesitamos respaldo de las 
autoridades estatales y federales 
con la información que siempre 
he pedido y no nos han proporcio-

nado”, abundó y expuso que en la 
sesión del Consejo Municipal de 
Seguridad Pública de este miér-
coles, “una de las preocupaciones 
que expresaron integrantes ciu-
dadanos es que no hay retroali-
mentación de la información que 
obtiene el Ministerio Público, de 
las puestas a disposición de ve-
hículos robados, motos robadas, 
personas detenidas”.

La mayor información, aseguró 
el alcalde, permitiría adecuar la 
estrategia de seguridad del muni-
cipio para hacerla más eficiente 
en materia de prevención.

De acuerdo con datos del Se-
cretariado Ejecutivo del Sistema 
Nacional de Seguridad Pública, 
en Cuernavaca aumentaron du-
rante los últimos meses los homi-
cidios dolosos, robo de vehículo, 
violación, violencia familiar y fe-
minicidio. Durante el año pasado, 
la extorsión tuvo un incremento 
importante que logró contener-
se a mediados del año. El nar-
comenudeo se había reducido 
considerablemente en el primer 
semestre del 2023 respecto del 
año anterior, pero en la segunda 
parte del año volvió a tener la in-
cidencia del año anterior. 

AMLO visita hoy el
Palacio de Cortés
LA JORNADA MORELOS 

El presidente, Andrés Manuel 
López Obrador, estará este vier-
nes en Cuernavaca, donde poco 
después del mediodía supervi-
sará la restauración del antiguo 
Palacio de Cortés y los murales de 
Diego Rivera que se ubican en la 
segunda planta del hoy Museo Re-
gional de los Pueblos de Morelos.

La visita está programada a 
las 13:45 horas de este viernes y 
forma parte de las celebraciones 

por el quincuagésimo aniversario 
de la creación del museo regional, 
que abrió con el nombre de Cuau-
hnáhuac y apenas el año pasado 
tomó el que ahora lleva.

El Palacio de Cortés es una 
construcción del siglo XVI que 
ha servido como casa habitación, 
taller artesanal, cárcel, sede de los 
poderes del estado, y desde el 1 
de febrero de 1974 fue convertido 
en museo. Su historia lo ha con-
vertido en uno de los emblemas 
de Cuernavaca y del estado de 
Morelos.

El inmueble estuvo cerrado por 
muchos meses debido a los daños 
que le provocó el sismo del 19 de 
septiembre de 2017. La rehabili-
tación del inmueble ha sido pau-
latina y sus salas se han reabierto 
en etapas, para brindar seguridad 
a los visitantes. Para este 2024 
está contemplada la reapertura 
de la segunda planta, que alojas 
murales de Diego Rivera pintados 
en la primera mitad del siglo XX.

En el acto, López Obrador es-
tará acompañado por el goberna-
dor, Cuauhtémoc Blanco.

Y expuso que un obstáculo 
para ello sería el que, de los di-
putados, “varios se irán a cam-
paña, aún no se sabe cuántos 
ni quiénes con exactitud pero 

sí varios ya lo han expresado”, 
añadió.

Por su parte, aseguró que 
impulsará que se cumpla con 
llamar a rendir cuentas a los 

citados funcionarios. “Yo en 
lo particular impulsaré esas 
comparecencias y ojalá otros 
compañeros, también estén en 
la misma situación”, dijo



VÍCTOR MANUEL GONZÁLEZ

¿A quién de nosotros no le llama la aten-
ción un cuadro de Fernando Botero? 
Me equivocaría pensando que cabría 

la indiferencia al contemplar sus figuras huma-
nas voluminosas, bellamente representadas 
con formas redondeadas y colores brillantes. 
Lo mismo inspiran sus esculturas, un caballo o 
un gato exageradamente corpulentos, pero sin 
perder un ápice de su belleza, fuerza y astucia. 
En un sentido, las obras de Botero sugieren un 
tema sensible de la sociedad contemporánea: la 
obesidad, aun cuando este tema este fuera las 
intenciones estéticas del artista. 

La obesidad no solo es una cuestión estética; 
es una condición médica seria en la que el ín-
dice de masa corporal de un individuo supera 
los límites saludables. Este exceso de peso no 
solo aumenta el riesgo de enfermedades graves 
como la diabetes, la hipertensión y los proble-
mas cardíacos, sino que también puede tener 
un impacto devastador en la autoestima de las 
personas afectadas, que enfrentan estigmati-
zación y burlas.

Los factores que contribuyen a la obesidad 
van más allá de la genética y la alimentación; 
incluyen aspectos ambientales, estilo de vida, 
factores socioeconómicos y psicológicos. La 

magnitud del problema es evidente cuando 
vemos que un tercio de la población mexicana 
sufre de sobrepeso u obesidad, según la Encues-
ta Nacional de Salud y Nutrición elaborada por 
el Instituto Nacional de Salud Pública. Se trata 
de una epidemia global que se prevé que afecte 
a mil millones de personas para el año 2030.

Este preocupante panorama ha dado lugar a 
un mercado lucrativo de supuestas soluciones 
milagrosas: desde dietas engañosas hasta pro-
ductos herbales y estafas que afectan a miles de 
personas. Sin embargo, es crucial entender que 
no hay soluciones sin respaldo científico. Para las 
grandes compañías farmacéuticas el problema 
de la obesidad no pasa desapercibido. Desde 
hace décadas dedican recursos financieros sig-
nificativos a la investigación de fármacos para 
combatir la obesidad. Algunos han conseguido 
aprobación de las autoridades médicas para su 
venta. Entre estos están los medicamentos que 
evitan la absorción de grasa y los que disminu-
yen el apetito, cuyo éxito ha sido moderado y 
no supera a la receta más barata y asequible: 
la combinación de ejercicio, dieta balanceada 
y eliminación del consumo de alimentos proce-
sados y chatarra.

En años recientes, destaca el descubrimien-
to de semaglutida, un análogo de una molécula 
producida naturalmente por el intestino huma-
no, conocida como GLP-1. Aunque inicialmente 

desarrollada para tratar la diabetes, la sema-
glutida ha mostrado prometedores resultados 
en la pérdida de peso, con estudios que revelan 
reducciones de hasta un 20% en individuos obe-
sos, según lo destacado por la revista Science el 
fin del año pasado al nombrarla como el descu-
brimiento del año.

Aunque algunos profesionales médicos están 
divididos respecto a las perspectivas de la sema-
glutida, productos similares con mayor eficacia 
y seguridad están apareciendo. Aun así, es claro 
que para abordar un problema tan complejo co-
mo la obesidad, una píldora por sí sola no será 
suficiente por más promisoria que sea. Se ne-
cesita un enfoque integral que incluya estudiar 
las predisposiciones genéticas conocidas en la 
población mexicana, medidas de salud pública 
y una mayor conciencia sobre la importancia de 
una alimentación saludable y el ejercicio regular, 
como lo ha citado en estas páginas el Dr. Eduar-
do Lazcano. Un artículo editorial de la revista 
The Lancet señala la necesidad de esquemas de 
prevención de la obesidad y la eliminación del 
entorno obesogénico donde vivimos (Treating 
obesity and diabetes: drugs alone are not enough, 
en The Lancet, vol. 403, January 6, 2024). Des-
pués de todo, la obesidad no solamente es pro-
ducto de las circunstancias individuales, sino del 
entorno social y económico.

vgonzal@live.com

ALFONSO VALENZUELA AGUILERA 

La capacidad de carga se define como el 
análisis de la población que una deter-
minada área puede soportar sin afectar 

negativamente el entorno humano. Este térmi-
no generalmente se asocia con el aumento de 
contaminantes o un crecimiento demográfico 
descontrolado que pone en riesgo la vida en la 
Tierra al exceder dicha capacidad. Sin embar-
go, una aplicación interesante de este concepto 
es el turismo. Abundan los ejemplos de luga-
res maravillosos como Venecia, Barcelona o 
Ámsterdam en donde la cantidad de visitantes 
terminó por desbordar la capacidad de estos 
lugares para recibir grandes flujos de personas. 
Esto ha llevado a que los atractivos turísticos se 
vean desbordados, convirtiéndolos en lugares 
prácticamente intransitables e inmanejables.

En los últimos años, en donde el turismo 
revalora la calidad de la “experiencia” al visitar 
los sitios de interés, es necesario evaluar la 

sostenibilidad de las distintas prácticas turís-
ticas para evitar causar daños significativos, 
tanto al atractivo del lugar como a la experien-
cia misma, de eventos culturales importantes 
como puede ser el carnaval de Tepoztlán. De 
entrada, hay que señalar que la capacidad de 
carga turística impacta la relación entre el 
espacio disponible y la capacidad de recibir 
visitantes, ya que el primer cuadro de Tepozt-
lán no parece estar resistiendo el crecimiento 
exponencial de visitantes que en los últimos 
años han acudido de manera masiva. En ése 
sentido, es evidente que no se cuentan con los 
elementos suficientes de la fuerza pública para 
garantizar la seguridad de los participantes, 
lo que se vuelve aún más crítico con la venta 
de bebidas embriagantes, cuyo control se ha 
diluido frente a las ganancias que les reportan 
a las compañías cerveceras, quienes financian 
parcialmente el evento.

Afortunadamente, parece que este año el 
H. Ayuntamiento de Tepoztlán ha comenza-
do a tomar las medidas correspondientes, co-

mo son la prohibición de bebidas alcohólicas 
en establecimientos que no cuenten con los 
permisos o las licencias de funcionamiento, 
la instalación de alcoholímetros en puntos 
estratégicos e incluso el cierre temporal del 
Parque Nacional El Tepozteco durante el car-
naval con el fin de evitar incendios, el extravío 
de personas o daños al patrimonio histórico. 

No obstante, uno de los puntos sensibles 
que prevalece es la seguridad ciudadana, re-
cordando el trágico caso de la activista María 
Fernanda Rejón, encontrada sin vida hace 
unos meses en los alrededores de Tepoztlán. 
Este hecho subraya la necesidad de que las 
fuerzas del orden proporcionen las garantías 
necesarias para los participantes del carnaval 
de este año, buscando finalmente restablecer 
el equilibrio dentro de la capacidad de carga 
del municipio.

La colaboración entre la comunidad local, 
autoridades municipales y empresas turísticas 
resulta imprescindible. Fomentar el turismo 

responsable, promover prácticas sostenibles 
y garantizar la seguridad de los visitantes son 
pasos cruciales para asegurar un desarrollo 
turístico armonioso que respete los límites de 
la capacidad de carga de Tepoztlán, permitien-
do así que sus festividades y atractivos sigan 
siendo un legado valioso para las generaciones 
venideras.

En síntesis, la noción de capacidad de carga 
se revela como un factor crucial en la gestión 
de destinos turísticos, en donde la combina-
ción de medidas preventivas por parte de las 
autoridades, la participación de la comunidad 
y la adopción de prácticas turísticas responsa-
bles son esenciales para preservar la autentici-
dad y la belleza de lugares emblemáticos. Esto 
implica no solo medidas puntuales durante 
eventos específicos, sino también una planifi-
cación integral a largo plazo que promueva un 
turismo responsable y respetuoso con el entor-
no, asegurando que las futuras generaciones 
puedan seguir disfrutando de la belleza y la 
riqueza cultural de lugares como Tepoztlán.

O Foto: IMSS / cuartoscuro.com

Una píldora para la obesidad

Tepoztlán y su capacidad de carga

O Fotos: Cortesía Claudia Almandoz.
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JESSICA RIVERA HAMED

ace unos días en twitter encontré 
unos comentarios sobre el cabello 
alaciado de Claudia Sheinbaum, y de 

su negación a la melena afro. Recordé las 
veces que me he alaciado el cabello y lo rara 
que me hace sentir. Pero también recordé los 
llantos en los salones de "belleza" desde niña 
y las tres o cuatro veces que me cambiaba 
el peinado en las fiestas, siempre incómoda 
deseando ser lacia.

Mucho tiempo pensé que lo que sucedía, 
era que las personas "en general" nunca nos 
sentimos a gusto con lo que somos, recuerdo 
mucho el "la lacia quiere ser china y la china 
lacia". En ese tiempo no era consciente de 
que en la estética, la mayoría de los peinados 
en los posters y los libros de corte eran para 
cabello rubio y lacio, entonces, el peinado que 
me gustaba jamás me iba a quedar. Y todo 
esto lo digo desde la situación de privilegio 
en que me coloca mi color de piel,  pero ¿la 
tendencia a alaciar nuestros cabellos rebeldes 
es un estereotipo racista? Sí. 

El racismo no es personal sino estructural, 
apunta Medhin Tewolde en su documental 
Negra, un recorrido testimonial y poético 
que retrata la realidad de mujeres 
afrodescendientes y las experiencias racistas 
que han vivido desde niñas. 

“Tenía por ahí siete años cuando por 
primera vez alguien en la calle me llamó 
“negra”. Volteé a ver a quién llamaban hasta 

que entendí que era a mi. Ese día supe que 
yo era negra, y las risas de alrededor me 
hicieron ver que quizás no era algo bueno…” 
relata ella misma.

Recordé a la enorme Victoria Santa Cruz 
cuya voz retumba en nuestros corazones: 

De pronto unas voces en la calle
Me gritaron ¡Negra!
¡Negra! ¡Negra! ¡Negra! ¡Negra! ¡Negra! 

¡Negra! ¡Negra!
¿Soy acaso negra? - me dije
¡SÍ!
¿Qué cosa es ser negra?
¡Negra!
Y yo no sabía la triste verdad que aquello 

escondía.

Medhin Tewolde nos lanza la pregunta, 
¿cómo se trasciende una experiencia racista? 
Y es que el racismo está tan interiorizado 
en el imaginario colectivo que aún 
normalizamos expresiones como "está bien 
bonito, es güerito y de ojos claros" o, “el niño 
es morenito pero muy guapo”.

Otra cineasta que ha decidido documentar 
la vida de mujeres afro en México es 
Mónica Morales, quien se encontró con el 
movimiento de pueblos negros a los 19 años y 
ahora integra el colectivo Ñaa' tunda (mujer 
negra).

Cuando Mónica empieza a reivindicarse 
negra, su familia le refutó, "eres Indígena, 
no negra" nadie quiere ser negro porque eso 

significa descender de personas que fueron 
esclavizadas, pero ella se mira y reafirma, yo 
soy más afro, yo soy negra. 

Por primera vez en México, la Encuesta 
Intercensal 2015 del Instituto Nacional de 
Estadística y Geografía (INEGI) incluye en sus 
estadísticas a la población que se considera 
afrodescendiente en México. Para el 2020, 
en México ya vivían 2,576,213 personas que 
se reconocen como afromexicanas y que 
representan el 2% de la población total del 
país.

Y es que, antes de que me dediquen la 
icónica frase encumbrada por la trabajadora 
sexual y militante antirracista argentina Rebe 
López cállate blanca, concluyo compartiendo 
que a propósito del Día Internacional de la 
Mujer Afrodescendiente, el Instituto Nacional 
de las Mujeres y el Instituto Mexicano de 
Cinematografía impulsaron a nivel nacional 
la muestra Mujeres Afrolatinas: voces de 
acción y resistencia.

* Publicado el 28 de julio, 2023.

MAXIMINO ALDANA*

as zonas urbanas, también conocidas 
como “ciudades”, son conglomerados 
de personas que decidieron comprar, 

construir o rentar sus casas, negocios, 
escuelas, hospitales, centros financieros 
y espacios recreativos, en regiones muy 
localizadas del planeta. A diferencia de 
pueblos o comunidades, las ciudades se 
caracterizan por una alta densidad de 
habitantes y no tener producción agrícola ni 
ganadera. Consisten sólo de habitantes que 
viajan frenéticamente de un lado a otro para 
cumplir con sus obligaciones familiares, 
laborales y algunas veces, recreativas. 

Recientemente los gobernantes de la 
CDMX informaron que habrá escasez 
de agua en la Ciudad de México y sus 
alrededores. Hace menos de dos años el 
problema de escasez de agua se dio en Nuevo 
León a tal grado que bombardearon nubes 
para provocar lluvia. En nuestro planeta 
abundan el agua, la comida y los recursos 
naturales en cantidades suficientes como 
para satisfacer plenamente a cualquier 
habitante de la Tierra. Deberíamos vivir 
tranquilos y sin preocupaciones, pero, a lo 
largo de siglos, algunos seres humanos nos 
hemos organizado de forma tan ineficiente 
(por no decir estúpida) que existen zonas 
urbanas donde faltan el agua, la comida, el 
espacio y los recursos naturales. 

El urbanismo no se trata sólo de construir 
viviendas chiquititas, sino de construir 
ciudades en las cuales los habitantes puedan 
tener una buena calidad de vida. Esto 
lo sabe cualquier arquitecto o ingeniero 
civil ya que llevan clases de urbanismo y 
psicología social. ¿Cómo es entonces que 
en México se han construido zonas urbanas 
done la gente vive muy mal? Horas en el 
tráfico para llegar al trabajo, la escuela 
o al cine. Inundaciones con aguas negras 
porque el drenaje se desborda. Baches en 
las carreteras que literalmente rompen la 
suspensión de los automóviles, y la frecuente 

escasez de agua potable, por mencionar sólo 
algunos problemas urbanos. Es común que 
en nuestras ciudades la gente esté enojada 
todo el día y todos los días sin saber por qué o 
contra quién, al grado de que un incidente de 
tráfico provoca asesinatos debido, en parte, 
a todo el rencor acumulado durante años de 
vivir en zonas urbana sin servicios, sin salud, 
sin educación, sin parques recreativos, sin 
buenas carreteras ni vías de comunicación, 
sin seguridad y todos apretados como 
sardinas en el transporte público. 

La imagen que acompaña este artículo 
muestra dos zonas urbanas exactamente a la 
misma escala: Ciudad Netzahualcóyotl en la 
CDMX y Houston Texas en EE. UU. ¿Notan 
alguna diferencia? ¡Claro! Cd. Neza es una 
plancha de concreto sin árboles ni parques 
recreativos, las casas no tienen patios, las 
calles son muy angostas y la densidad de 
habitantes desborda la imaginación. La otra 
ciudad, Houston, está diseñada para que los 
habitantes tengan un nivel de vida agradable, 
con áreas verdes y lugares para hacer deporte, 
casas con jardines y calles amplias para salir 
a caminar. No se trata de ricos y pobres, sino 
de proyectos urbanos muy diferentes. 

La escasez de agua, las inundaciones, el 
tráfico desquiciante, las multitudes en el 
transporte público, el estrés de los habitantes 
y la criminalidad en ciudades de México no 
son producto de las fuerzas de la Naturaleza 
ni de la voluntad divina, sino consecuencias 
en gran medida del urbanismo irresponsable 
que por décadas se ha permitido. En otros 
países como Dinamarca, Finlandia, Estados 
Unidos, y muchos más, prácticamente en 
cada colonia hay una escuela, un hospital, 
una cancha de básquetbol, de fútbol o de 
béisbol, una pista de patinaje o atletismo, 
una alberca pública, un río o un lago donde 
la gente puede nadar o remar, parques para 
acampar o simplemente rutas en la calle 
para andar en bicicleta o salir a correr. 
¡Que diferente sería nuestro México si en 
cada ciudad se nos hubieran dado estas 
oportunidades! ¿Quién es responsable de 
construir conglomerados de cientos de 

casitas sin proveer los entornos recreativos, 
educativos y laborales más básicos? ¿Quién 
es responsable de la plancha de concreto en 
Cd. Neza y en tantos otros lugares de nuestro 
país? 

Desde hace mucho tiempo los ingenieros 
y arquitectos saben la importancia de 
construir casas amplias y comunidades con 
espacios educativos, laborales, de salud 
y recreativos para disminuir el estrés y la 
criminalidad en la sociedad. ¿Por qué en 
México el desastre urbano, tan evidente a 
la vista de todos, ni siquiera se menciona? 
Tener jóvenes “cheleando” en una esquina 

tiene consecuencias muy diferentes a que 
si estuvieran jugando básquetbol. Alguien 
debería explicárselo a nuestros gobernantes 
para que entiendan que los problemas 
generados por este desastre urbano no se 
pueden resolver con becas ni dádivas sociales. 
Es necesario formular políticas eficientes de 
urbanismo que garanticen a los habitantes 
condiciones de vida satisfactorias, pero nadie 
parece estar pensando en este problema.

*Instituto de Ciencias Físicas, UNAM. 
Centro de Ciencias de la Complejidad, 

UNAM.
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Y ODIÉ MIS CABELLOS Y MIS LABIOS GRUESOS: "NEGRA”, EL DOCUMENTAL *
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La alcaldesa Juanita Ocampo 
Domínguez presidió la primera 
sesión ordinaria del Órgano Eje-
cutivo del Comité de Ordenamien-
to Ecológico de Temixco (COET), 
con el propósito de avanzar en la 
creación y difusión de la agenda 
ambiental. 

El evento tuvo lugar en la casa 
ejidal, siendo el escenario para 
que el encargado de Despacho 
de la Secretaría de Desarrollo 
Sustentable Municipal, Bernar-
do Flores Mújica, leyera la orden 
del día. Este acto comenzó con el 
pase de lista, destacando la pre-
sencia del Lic. Andrés Huicochea 

en representación del Síndico 
Municipal Andrés Duque Tinoco, 
la directora de Medio Ambiente 
Nereida Marlene Villasana, entre 
otros integrantes del Órgano.

En el transcurso de la reunión 
se presentó y aprobó la modifica-
ción al convenio de coordinación, 
así como el programa de ordena-
miento ecológico territorial para 
el municipio de Temixco. Estas 
acciones permitirán llevar a cabo 
los procesos de manera adecuada, 
generando confianza en este pro-
ceso de actualización.

Redacción

ERICK ABRAJÁN JUÁREZ 

La Síndica del Ayuntamiento 
de Cuernavaca, Verónica Atenco 
informó que en los dos años de 
esta administración, han reali-
zado pagos mensuales hasta por 
más de dos millones de pesos en 
laudos heredados.

En entrevista, lamentó debi-
do a que se han tenido que di-
reccionar recursos para el pago 
de laudos a extrabajadores que 
interpusieron un juicio por el 
despido injustificado de adminis-
traciones pasadas, se han dejado 

de invertir millones de pesos en 
obras públicas.

Dijo que algunos de los laudos 
heredados se arrastran desde ha-
ce cuatro administraciones, de-
bido a que uno de los casos que 
fueron millonarios fue el adeudo 
del laudo de Pasa Cuernavaca; 
otro caso que no permitió aplicar 
mayores recursos para las obras 
públicas y programas sociales.

“El pago de los laudos hereda-
dos que tenemos en Cuernavaca 
son millonarios y lamentable-
mente ese tipo de casos son los 
que no nos ha permitido realizar 

programas sociales, hay muchos 
asuntos que son millonarios” co-
mo el juicio por la concesión del 
servicio de recolección de basura 
que emprendió la empresa Pro-
motora Ambiental, en contra del 
ayuntamiento”, recordó

Verónica Atenco explicó que mes 
con mes realizan pagos de laudos; 
a fin de cumplir y evitar sanciones 
por parte del Tribunal de Justicia 
Administrativa (TJA) y otras ins-
tancias más: “Hay muchas cuestio-
nes, muchos temas que nosotros 
estamos atendiendo y si hay mu-
chos de extrabajadores y son aque-
llos que nos obligan a cumplir”.

Ante la temporada de estiaje y 
la sequía moderada que afectan a 
Jiutepec, el Sistema de Conservación, 
Agua Potable y Saneamiento de Agua 
de Jiutepec (SCAPSJ) implementará 
15 medidas en distintos núcleos po-
blacionales para garantizar el sumi-
nistro de agua a los 48 mil usuarios 
del municipio.

En una junta extraordinaria del 
SCAPSJ, se informó a los miembros 
sobre la difícil situación de las 42 
fuentes de abastecimiento, de las 
cuales se extraen anualmente más 
de nueve millones de metros cúbicos 
de agua para cubrir las necesidades 
de los residentes.

El personal operativo del SCAPSJ 
proyecta que durante el estiaje, el 
48% de los usuarios (23,109) recibi-
rá la mitad del suministro habitual. 
Por ello, el alcalde Rafael Reyes ex-

horta a la comunidad a usar el agua 
de manera responsable y evitar su 
desperdicio.

Una de las acciones iniciales fue 
profundizar 12 metros el equipo de 
bombeo en el pozo “Francisco Villa”, 
beneficiando a 272 usuarios de varias 
colonias, con una inversión de 50 mil 
pesos.

Las medidas incluyen la construc-
ción de un by pass en el pozo Tarianes; 
interconexión y profundización de po-
zos; reingeniería de la distribución en 
la Laguna de Hueyapan y ajustes en 
los sistemas de suministro en varias 
colonias. Con un presupuesto de un 
millón 90 mil pesos de fondos pro-
pios, el SCAPSJ busca optimizar el 
abastecimiento y la distribución del 
agua en Jiutepec.

Redacción

El Comité de 
Ordenamiento 
Ecológico de 
Temixco celebra 
su primera sesión

Laudos cuestan a Cuernavaca dos 
millones de pesos mensuales

El Sistema de Agua de Jiutepec se 
prepara para el estiaje
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s La alcaldesa Juanita Ocampo Domínguez presidió la primera sesión 
ordinaria del COET. Foto: Ayuntamiento de Temixco.

s Una de las acciones iniciales para garantizar el abasto de agua en el municipio fue profundizar 12 metros 
el equipo de bombeo en el pozo “Francisco Villa”, beneficiando a 272 usuarios de varias colonias.
Foto: Ayuntamiento de Jiutepec.
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El lunes pararán 
bachilleratos 
tecnológicos de 
Morelos

Delitos costaron 
a Morelos casi 5 
mil millones de 
pesos en 2023

VIVIR DE LA UBRE  • OMAR

CLARA VIVIANA MEZA

La sección 19 del Sindicato Nacional de Tra-
bajadores de la Educación (SNTE) informó que, 
ante la nula respuesta de las autoridades para 
atender las demandas de los profesores para 
mejorar sus condiciones laborales con apego a 
la norma que ha sido violentada por más de una 
década, este lunes 12 de febrero los subsistemas 
DGETI, CECATI, DGETA iniciarán un paro de 
labores educativas.  

El secretario general del organismo gremial, 
Joel Sánchez Vélez, comentó que incluso hace 
unos días tanto maestros homologados, secre-
tarios generales y representantes de centro de 
trabajo acudieron a las oficinas de enlace ante la 
falta de diálogo, por lo que ya radicalizarán sus 
movilizaciones para ser escuchados a la brevedad. 

“El lunes realizaremos un paro en todo el es-

tado en todos los niveles de nivel medio superior 
esperando que haya respuesta a las legítimas 
demandas que tienen los compañeros de subsis-
temas. Se refrenda el apoyo para que se respeten 
sus derechos laborales, así como los acuerdos 
ya pactados con el gobierno estatal y federal, en 
prejuicio de aproximadamente tres mil 500 do-
centes”, expresó. 

Recordó que en el caso particular del CBTA 8, 
de Xoxocotla, que tiene 20 días de paro laboral, 
la directora ha sido señalada por diversas arbitra-
riedades, ya que no quiso respetar las decisiones 
de la Comisión Mixta Dictaminadora. 

Recordó que, entre las problemáticas, la base 
magisterial no ha sido compactada a cambio de 
categoría, aunado a que desde hace más de 10 
años participaron en un proceso de promoción 
del cual fueron seleccionados, sin embargo, no 
han sido cambiados, por lo que sostuvo que las 
demandas son justas y como lo marca la ley.

LA JORNADA MORELOS

Los más de 46 mil delitos 
que se cometieron en Morelos 
durante el 2023, costaron a los 
morelenses más de 4 mil 884 mi-
llones de pesos, de acuerdo con 
datos del Instituto Mexicano de 
la Competitividad (IMCO) que 
ubican al estado en los últimos 
lugares del país en materia de 
respeto al estado de derecho.

Durante el 2023, calcula el IM-
CO, el costro promedio del delito 
en Morelos fue de tres mil 489 
pesos por cada persona de 18 
años o más; una cifra mayor en 
16 por ciento a la registrada en el 
2022 por el mismo instituto: dos 
mil 994 pesos. También los deli-
tos fueron más en el 2023, aun-
que sólo en 4 por ciento respecto 
del año anterior. De un total de 
44 mil 285, llegaron a 46 mil 356 

el año que recién concluyó.
El costo del delito representa 

más de un mes del salario pro-
medio mensual para Morelos, 
que de acuerdo con el dato más 
reciente Instituto Nacional de 
Estadística, Geografía e Infor-
mática, llegó a dos mil 590 pesos 
en el mercado informal y dos mil 
440 pesos en el mercado formal 
al tercer trimestre del 2023. 

Los datos del IMCO recogen 
también el aumento en los deli-
tos de homicidio, cuya tasa pasó 
de 51.2 a 51.5 por cada cien mil 
habitantes y robo de vehículo, de 
3.8 a 4.2 por cada cien mil habi-
tantes. El índice representa en 
números reales un total de mil 
595 homicidios, mil 303 de ellos 
dolosos; y cinco mil 271 robos de 
vehículo automotor, más de dos 
mil 400 de ellos con violencia.

El IMCO registra también una 
muy modesta reducción en el 

porcentaje de delitos no denun-
ciados que pasó de 81 a 89.6 por 
ciento. En el estudio se refleja 
que el porcentaje de población 
que se siente segura en el esta-
do no ha tenido cambios en el 
último año y se ubica en 12 por 
ciento, el cuarto peor en el país.

La evaluación del instituto 
utiliza el subíndice de Derecho 
como uno de las diez para medir 
la competitividad del estado, es 
decir, la capacidad de generar, 
atraer y retener talento e inver-
siones. Los resultados generales 
reflejan que, a pesar de ubicarse 
en el último lugar en el subíndi-
ce Derecho, un regular o buen 
desempeño en otros factores, 
ubican al estado en el sitio 23 
de las 32 entidades federativas 
del país. Sin embargo, el resulta-
do sigue ubicando a Morelos en 
un escenario de competitividad 
media baja.
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ESTRELLA PEDROZA 

El Instituto Morelense de Pro-
cesos Electorales y Participación 
Ciudadana (Impepac) está en la 
etapa de la aprobación o modifi-
cación del material electoral pa-
ra el próximo proceso electoral, 
informó Javier Arias Casas, con-
sejero del instituto, tras señalar 
que la organización avanza sin 
contratiempos como lo marca el 
calendario electoral.

En entrevista para La Jornada 
Morelos, el consejero electoral 
aseguró que el proceso avanza en 
términos del calendario aprobado 
para la elaboración de los materia-
les con y sin emblema que van a ser 
utilizados en el proceso electoral"

Añadió que: "Tendrá que ser 
utilizado toda vez que el Instituto 
Nacional Electoral, ya llevó a ca-
bo la validación correspondiente. 

Recordemos que como vamos en 
un proceso electoral concurren-
te con casilla única, el Instituto 
Nacional Electoral lleva a cabo y 
ejerce su facultad para que vaya-
mos en la misma sintonía. Mis-
mos diseños, evidentemente con 
las particularidades de cada uno 
de los estados, entonces ahorita 
estamos en la aprobación de di-
chos materiales."

Explicó que hasta ahora no hay 
novedades en los contenidos de los 
materiales electorales: "No se ha 
establecido ahorita ninguna, más 
bien no hemos recibido ninguna 
solicitud porque todavía ni siquie-
ra estamos en esa etapa de recibir 
solicitudes o de los registros de las 
candidaturas, el que nos establez-
can algunos elementos en parti-
cular para que pudieran aparecer 
en sus boletas. Evidentemente lo 
que ya quedó como antecedente 
de otros procesos… se tendrá que 
respetar."

Respecto a la partida de con-
sejeros electorales temporales, 
mencionó: "Hemos tenido algunas 
renuncias de consejeros electora-
les de los consejos municipales y 
distritales que por cuestiones per-
sonales han decidido ya no seguir 
participando en este proceso y 
pues llevaremos también a cabo las 
sustituciones correspondientes."

Sobre si las renuncias se han da-
do por cuestiones de inseguridad, 
aseguró: "No tengo el dato que 
ninguna haya renunciado por esas 
cuestiones, simplemente nos han 
presentado las renuncias y bueno de 
las que hemos tenido conocimien-
to nos han manifestado que es por 
cuestiones personales, supongo que 
o encontraron una mejor fuerte de 
empleo o alguna cuestión parecida, 
pero hasta ahorita no hemos tenido 
y sí lo dio con la responsabilidad que 
implica alguna renuncia como tal 
que nos indique porque es por un 
tema de inseguridad."

ALFA PEÑALOZA

Después de una espera de hasta 
cinco años para obtener los títulos 
profesionales que los acreditan como 
maestros y doctores, 92 egresados de 
la Escuela Normal Superior Benito 
Juárez, de la sección 19 del Sindicato 
Nacional de Trabajadores de la Edu-
cación (SNTE), recibieron ayer sus 
documentos de acreditación, con lo 
que se terminó el rezago en el trámi-
te que afectaba las posibilidades de 
mejoras laborales y prestacionales de 
los graduados.

El secretario general de la sec-
ción 19, Joel Sánchez Vélez, destacó 
el compromiso de su gestión para 
abordar este rezago y garantizar la 
entrega oportuna de todos los títulos 
pendientes. Afirmó que, después de 
esta ceremonia, no quedará ningún 
título rezagado por entregar.

Al ser cuestionado sobre la res-
ponsabilidad de la administración 
sindical pasada en este problema, el 
Secretario General expresó: "estamos 
revisando qué sucedió, por qué no se 

entregaron los títulos. Sin embargo, 
lo más importante ahora es que esta-
mos brindando una respuesta a los 
compañeros que son egresados de es-
ta institución, entregando los títulos 
para que cuenten con certeza".

Y aseveró que la Escuela Normal 
Superior Benito Juárez "brinda cer-
teza a todos los estudiantes que llegan. 
Vamos a regresar al origen; la escuela 
fue creada con el propósito fundamen-
tal de apoyar a los trabajadores de la 
educación, y a sus hijos con una educa-
ción de calidad y además a bajo costo”.

Maestros migran de Guerrero 
a Morelos 

Por otro lado, Joel Sánchez Vélez, 
comentó que, ´por la inseguridad 
que vive el vecino estado de Guerre-
ro, “que está peor que acá”, muchos 
docentes de aquella entidad busquen 
plazas en el sector educativo de Mo-
relos.

Explicó que Morelos es uno de 
los estados favoritos del magisterio 
particularmente por su geografía, ya 
que "existe una buena comunicación, 

debido a que es un estado pequeño. 
Además, no posee sierras como otros 
estados como Guerrero, Estado de 
México, Chiapas, Puebla u Oaxaca".

“Y obviamente, entiendo que tam-
bién es el asunto de la seguridad, pues 
también provoca que los compañe-
ros de vengan para acá. Yo creo que 
Guerrero está peor que acá”, explicó 
Sánchez Vélez y aclaró que no se ha 
registrado un aumento significativo 
en las permutas al estado, sino que 
se ha observado un incremento en 
la cantidad de maestros que realizan 
exámenes de nuevo ingreso. Esta 
tendencia ha posicionado a Guerre-
ro como el principal estado de origen 
de maestros que buscan incorporarse 
al sistema educativo de Morelos des-
pués de los propios trabajadores de la 
educación locales.

Finalmente, comentó que, aun-
que no cuenta con datos exactos de 
cuántos maestros guerrerenses hay 
en Morelos impartiendo clases, se ha 
notado que "en toda la parte sur del 
estado hay muchos compañeros de 
Guerrero" y aseguró que "además son 
muy bienvenidos".

Renuncias de consejeros 
electorales, no se deben a 
inseguridad: Arias Casas

Entregan títulos a egresados de la 
Normal Superior Benito Juárez

REDACCIÓN

La diputada federal por Movimien-
to Ciudadano, Jessica Ortega, llamó 
a los paartidos políticos a no postular 
a candidatos relacionados con actos 
de violencia contra mujeres o con la 
delincuencia organizada para los di-
versos cargos de elección popular en 
el proceso electoral 2023-2024.

Especificó que sería una falta de 
responsabilidad por parte de los líde-
res partidistas promover a candidatos 

implicados en violencia de género o 
vinculados a grupos delictivos.

Subrayó la necesidad de que Mé-
xico y Morelos cuenten con repre-
sentantes íntegros, comprometidos 
con el bienestar de la ciudadanía por 
encima de intereses personales.

Como defensora de los derechos 
de las mujeres y legisladora, Ortega 
afirmó su compromiso de continuar 
abogando por la equidad de género 
y rechazó la idea de que agresores 
ocupen puestos de decisión.

Partidos deberían 
evitar candidatos 
violentadores: 
Jessica Ortega

O La diputada federal por Movimiento Ciudadano, Jessica Ortega.
Foto: Cortesía.

O El secretario general de la sección 19 del SNTE, Joel Sánchez Vélez, 
entregó sus títulos a 92 egresados que tuvieron que esperar hasta cinco 
años para verlos por diversos rezagos administrativos.
 Foto: La Jornada Morelos.
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Campesinos de 
la zona sur 
cumplen 10 
meses 
esperando 
apoyos 
emergentes

Toman protesta a 
capacitadores y 
supervisores del INE

Margarita González 
Saravia se reunió 
con líderes de la 
CATEM

HUGO BARBERI RICO

Campesinos de diferentes eji-
dos y pequeña propiedad de las 
zonas sur y poniente del estado 
acusaron al gobierno estatal de 
burlarse de ellos al no dar res-
puesta a las solicitudes de auxilio 
de productores que han sufrido 
pérdidas de hasta el 80 por cien-
to de sus cosechas debido a la 
sequía.

La manifestación comenzó en 
uno de los accesos principales 
a Puente de Ixtla, un municipio 
enclavado en el sur de la entidad, 
colindante con el estado de Gue-
rrero.

La intención era visitar la sede 
del gobierno del estado de Mo-
relos, para protestar por la falta 
de apoyo, pues la Secretaría de 
Desarrollo Agropecuario (Seda-
gro), y su encargado de despa-
cho de esta dependencia, Omar 
Taboada Nasser, les demandó 
integrar un padrón de personas 
cuyos campos fueron siniestra-
dos por la sequía del año pasado, 
supuestamente para tomarlos en 
cuenta para la entrega de apoyos 
directos. Sin embargo, a la fecha 
continúan ignorados por este 
funcionario, afirmaron.

En sus consignas demandaban 
apoyo gubernamental inmedia-
to, ante pérdidas de hasta 80 por 
ciento en su producción de maíz, 
sorgo y otros cultivos.

José Eduardo Bahena Bahena, 
representante de la organización 
“Productores Unidos del Sur”, 
reprochó que tienen más de diez 
meses con la demanda de apoyo 
económico a la Sedagro, sin em-
bargo, solo han tenido largas a su 
petición. 

Antes de partir en caravana a 
la ciudad de Cuernavaca, pues 
habían colocado ya lonas en los 
frentes de vehículos, llegó al pun-
to el secretario ejecutivo de la 
Comisión Estatal del Agua (Cea-
gua), Jaime Juárez López, quien 
pidió valorar el diálogo y sentar-
se a una mesa de negociación en 
sus oficinas, pero en la capital del 
estado.

Fue interrumpido al momen-
to por el líder, Bahena Bahena: 
“…no hay manera de escuchar, 
ya hubo diez mesas de trabajo, 
y lo digo con nombre y apellido, 
Omar Taboada, nos hizo hacer 
un padrón de productores (afec-
tados por el siniestro), nos hizo 
ir hasta su oficina, tenemos los 
acuses de recibo que ya están en 
las redes sociales, donde deman-
damos; él nos dijo: ‘sí, les recibo’ 
y en la última mesa de trabajo nos 
dijo que él no dijo nada, ¿está ju-
gando con nosotros o de qué se 
trata”, increpó.

Añadió que debe haber apoyo 
“pero ya (porque) se han burlado 
tanto de nosotros” y responsabi-
lizó nuevamente a Omar Taboa-
da. Explicó que por decisión de 
asamblea general tienen a un 
grupo de cinco personas elegidas, 
él una de ellas, que podían parti-
cipar en cualquier negociación, 
pero ésta tendría que llevar una 
solución para este mismo jueves, 
“porque no es justo lo que nos es-
tán haciendo”, enfatizó molesto.

En su respuesta, Jaime Juárez, 
lamentó lo que le comentaban, se 
dijo institucional y que siempre 
trata de encontrar soluciones, 
que dialogó del caso con el go-
bernador de Morelos, Cuauhté-
moc Blanco Bravo, y acordaron 
“despolitizar cualquier tema 
que pudiera tenerse y entrarle 
al asunto”, por lo que se compro-
metió a que hoy mismo hubiera 
una solución tras una mesa de 
diálogo.

Aseguró que ayer mismo li-
beraría “algo de fertilizante” 
como un apoyo inmediato a los 
productores. Sin embargo, los 
manifestantes le contestaron 
que abono “ya nos están dando 
a nivel federal”, que el problema 
es que prácticamente la mayoría 
de los campesinos lo que tienen 
es deuda, por lo que necesitan di-
nero en efectivo para enfrentar 
las deudas que le dejó el mal tem-
poral anterior. “La gente no va a 
pagar con abono sus deudas”, le 
dijeron. Pero ahí mismo el secre-
tario les contestó que “no existe 
disponibilidad de recursos”.

ESTRELLA PEDROZA

El Instituto Nacional Electoral tomó protesta a 
135 personas que fungirán como capacitadoras y 
23 como supervisoras en el proceso electoral en 
marcha. Así,  este viernes empezará la notifica-
ción a la ciudadanía que resultó seleccionada en 
el proceso de insaculación para ser funcionarios 
de casilla, informó José Graieb, Vocal Ejecutivo 
de la Junta Distrital

El Instituto Nacional Electoral (INE) tomó pro-
testa a los 158 ciudadanos que también tendrán 
a su cargo la capacitación de los funcionarios de 
casilla para las próximas elecciones.

José Graieb explicó la importancia de este perso-
nal, destacando que estarán encargados de buscar 
a los ciudadanos seleccionados para ser posibles 
funcionarios de casilla en el próximo proceso elec-
toral. Además, mencionó que estos trabajadores 
recorrerán las calles de Cuernavaca, solicitando 
apoyo en materia de seguridad para garantizar 
un acompañamiento seguro durante sus labores.

En cuanto a la identificación de los colaborado-
res del INE, se aseguró que contarán con chalecos, 
gorras, gafetes y mochilas distintivas para que los 
ciudadanos tengan plena seguridad al recibirlos en 
sus hogares. Se enfatizó en que solo trabajarán en 
horario diurno, de 9:00 a.m. a 6:00 p.m., a excep-
ción de casos especiales.

REDACCIÓN

Tras aceptar una invitación 
al diálogo por parte de trans-
portistas de la Confederación 
Autónoma de Trabajadores y 
Empleados de México (CATEM), 
capítulo Morelos, Margarita 
González Saravia expresó su 
gratitud hacia los representan-
tes del sector, con quienes com-
partió las inquietudes y preocu-
paciones de este grupo esencial 
en la entidad.

En la reunión, acompañada 
por Ricardo Morales, secreta-
rio general de CATEM en More-
los, y líderes transportistas de 
distintas áreas de la región, se 
destacó la presencia quinquenal 
de la confederación en el estado, 
que actualmente agrupa a 170 
mil miembros de varios sectores, 
enfocándose en la defensa de sus 
derechos laborales.

González Saravia señaló que 
la CATEM es una de las orga-
nizaciones más sólidas del país, 
destacando la empatía de sus 
miembros hacia el proyecto del 
“segundo piso” de la transforma-
ción, promovido por la doctora 
Claudia Sheinbaum.

Ricardo Morales, por su par-
te, indicó que la CATEM a nivel 
nacional agrupa a 11 millones de 
trabajadores de diversos ámbitos 

sociales, todos comprometidos 
con el proyecto de transforma-
ción iniciado por el presidente.

Subrayó la importancia del 
apoyo de sus líderes para lograr 
una movilidad mejorada y la 
modernización del transporte 
público, en pro de las familias 
morelenses.

Aurelio Carmona Sandoval, 
presidente de Rutas Unidas de 
Cuernavaca, abordó los desafíos 
principales del transporte públi-
co y mencionó que actualmente 
la organización cuenta con apro-
ximadamente mil afiliados.

Mayela Gómez, secretaria de 

la mujer en CATEM Morelos, en 
nombre del dirigente nacional 
Pedro Haces Barba, reiteró el 
compromiso de la organización 
con la transformación nacional, 
buscando mejorar las condicio-
nes laborales y la calidad de vida 
de las familias.

El evento también contó con 
la participación de Eduardo Be-
cerra, secretario de Organiza-
ción; Carina López, secretaria 
de Finanzas; Aarón Villanueva, 
secretario de actas y acuerdos; 
Frankie Mondragón, secretario 
operativo, y Alan España, secre-
tario de jóvenes.

O González Saravia señaló que la CATEM es una de las organizaciones 
más sólidas del país. Foto: Especial
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CONVOCATORIA
PROGRAMA DE BECAS
DE CUERNAVACA 2023-2024

El Ayuntamiento Constitucional de Cuernavaca, con fundamento en lo dispuesto en los artículos 6, 11, 25 y demás 
aplicables del Reglamento de Becas vigente para el Municipio de Cuernavaca.

CONVOCA
A los alumnos que cursen en el Sistema de 
Educación Pública Federal o Estatal,  el SEXTO 
grado de nivel primaria y el PRIMER grado de 
nivel secundaria en los planteles educativos 
públicos ubicados dentro del Municipio de 
Cuernavaca, a postularse para ser partícipes del 
Programa Cuerna-Beca mediante el apoyo de tipo 
económico para el ciclo escolar 2023-2024.

BASES
1. De los requisitos: 
I. Que los interesados en participar tengan su 

residencia dentro del territorio que comprende 
el Municipio de Cuernavaca, Morelos;  

II. Que los interesados estén debidamente 
inscritos  en un  plantel educativo federal 
o estatal con sede en el municipio de 
Cuernavaca,  en 6° grado de primaria o 1° 
grado de secundaria. 

III. Que el aspirante al momento de la solicitud 
y durante la aplicación del programa, no 
cuente con ningún otro apoyo o beca de 
otros programas o acciones patrocinadas 
por particulares, Gobierno Estatal o Gobierno 
Federal. 

IV. Integrar y entregar el expediente de  solicitud  
de participación para ser candidato al 
otorgamiento de la Beca, de acuerdo a lo 
siguiente: 

a. Formato único de solicitud y formulario de 
la evaluación económica que se podrán 
descargar en la página del Ayuntamiento 
https://cuernavaca.gob.mx/.     

b. Firmar declaratoria donde la madre, padre, 
tutor o tutora manifieste bajo protesta 
de decir verdad, que el solicitante no es 
beneficiario de ningún tipo de beca otorgada 
por programas o acciones patrocinadas por 
particulares, Gobierno Estatal o Gobierno 
Federal; que la información proporcionada 
sobre la evaluación económica es correcta, 
así mismo, la manifestación de que la beca 
solicitada, en caso de aprobarse, se usará 
exclusivamente en temas relacionados con la 
educación del becario. (formato disponible en 
www.cuernavaca.gob.mx) 

c. Copia del acta de Nacimiento del aspirante 
la Beca; 

d. Copia del estado de cuenta bancaria no 
mayor a tres meses en la que contenga clave 
interbancaria, institución financiera, a nombre 
del padre, madre, tutor o tutora solicitante.

e. Copia de la identificación oficial con domicilio 
dentro del municipio de Cuernavaca del 
padre, de la madre, tutor o tutora solicitante.

f. Copia de la constancia de estudios del alumno 
correspondiente al ciclo escolar 2023-2024;

g. Presentar comprobantes de ingresos de la 
familia en los que se especifique que sus 
percepciones mensuales netas, no rebasan 
los $ 10,000.00. 

 Se considerará comprobante de ingresos el 
comprobante de pago de salario expedido 
por la empresa y/o recibo de honorarios y 
estados de cuenta bancarios. En caso de no 
contar con ninguno de los anteriores, se podrá 
entregar carta declaratoria bajo protesta de 
decir verdad, en donde se manifiesten las 
percepciones mensuales netas. 

El padre, madre, tutor o tutora del solicitante, 
deberá asistir a una plática formativa 
impartida por el Ayuntamiento de Cuernavaca, 
si su solicitud fuese aprobada para poder ser 
acreedor al recurso.

2. Del ingreso de la solicitud.
El trámite de solicitud lo podrá realizar el padre, 
madre, tutor o tutora.  
Cuando el tutor o tutora sea quien lo realice, 
deberá anexar un documento que acredite la 
tutela legal del menor. 
Si el padre o la madre no puedan acudir a 
realizar el trámite, podrá realizarlo un familiar del 
aspirante, quien deberá presentar una carta poder 
simple mediante la cual se le otorga la facultad 
de realizar el trámite, y deberá incluir las firmas 
y copias de la identificación oficial con domicilio 
dentro del municipio de Cuernavaca, del padre 
o la madre del menor. La formalización de la 
beca, en caso de ser seleccionada la solicitud 
solo podrá realizarla el padre, la madre, tutor 
o tutora.
3. De los plazos 
I. Del 7 al 21 de febrero deberá entregarse 

la documentación completa  solicitada en 
las oficinas de la Dirección de Desarrollo 
Humano del Ayuntamiento de Cuernavaca 
en Motolinía No. 2 Col. Centro, Cuernavaca 
Morelos; en horario de 9:00 a 14:00 horas. 
Una vez concluido el trámite de entrega de 
documentación el solicitante recibirá el folio 
correspondiente. 

II. Del 26 de febrero al 1 de marzo el Consejo 
Municipal para la Evaluación, Entrega y 
Seguimiento de Becas del Municipio de 
Cuernavaca en sesión ordinaria aprobará 
las solicitudes que cumplan con los 
requisitos teniendo como límite la suficiencia 
presupuestal. 

III. Del 4 al 9 de marzo se llevarán a cabo las 
pláticas obligatorias para las madres, padres 
o tutores de los beneficiarios en un horario 
de 8hrs y 18hrs. de lunes a viernes (con 
excepción del miércoles) en el Museo de 
la Ciudad (Av. Morelos #265 col. Centro 
frente a Catedral). y en sábado a las 12hrs 
en el Ayuntamiento de Cuernavaca sede 
papagayo (Calle Motolinía #2 antes 13 Esq. 
Nezahualcóyotl, Col. Centro) *se deberá 
de acudir con su identificación oficial para 
registrar asistencia y su talon de registro 
con el número de folio.

IV. Del 12 al 15 de marzo se realizará la 

transferencia bancaria por el monto de la 
beca en una sola exhibición a los solicitantes 
que hayan cumplido con todos los requisitos. 

4. Procedimiento para la  selección de 
becas.

I. Los integrantes del Consejo determinarán 
cuáles serán los aspirantes beneficiados, 
previo estudio, análisis y evaluación de la 
solicitud de la beca, así como la observancia 
del cumplimiento con los requisitos que 
establece la presente y lo dispuesto por el 
artículo 30 fracción II del Reglamento de 
Becas del Municipio de Cuernavaca, Morelos.

II. Las becas por asignar son por vulnerabilidad 
económica para alumnos de 6° grado de 
primaria y 1er. grado de secundaria por un 
monto de $2,500.00, como apoyo único.

III. Son causales de improcedencia o pérdida de 
la beca: 

a. No acreditar que el solicitante vive y estudia 
en el Municipio de Cuernavaca. 

b. Proporcionar información falsa. 
c. Acompañar la solicitud con documentos 

apócrifos.
d. Perder la condición de alumno. 
e. Se compruebe que el alumno está becado 

por una institución pública o privada. 
f. Se compruebe que cuenta con solvencia 

económica suficiente para no requerir apoyo.
g. Inasistencia a la plática de formación para 

madres, padres y tutores. 
5. Publicación de resultados.
El Ayuntamiento de Cuernavaca dará a conocer 
los resultados mediante la publicación de los 
números de folio otorgados a los beneficiarios 
durante su registro, en la página oficial del 
Ayuntamiento de Cuernavaca https://cuernavaca.
gob.mx/, del 1 de marzo. También los 
beneficiarios recibirán un mensaje en el correo 
electrónico registrado. La lista de beneficiarios 
también podrá consultarse en las oficinas de la 
Dirección General de Desarrollo Humano o en el 
teléfono (777) 329 44 02. 
6. Casos no previstos 
Los casos no previstos en la presente Convocatoria 
serán resueltos por el Consejo Municipal para la 
Evaluación, Entrega y Seguimiento de Becas del 
Municipio de Cuernavaca.
Todos los trámites son totalmente gratuitos.  Este 
programa social es totalmente institucional, ajeno 
a cualquier partido político. 
Si se condiciona el otorgamiento del beneficio 
de la beca, los afectados podrán presentar su 
denuncia en la Contraloría Municipal a través de 
https://cuernavaca.gob.mx/contraloria/ para iniciar 
con los procedimientos legales correspondientes. 

A T E N T A M E N T E

AYUNTAMIENTO MUNICIPAL DE 
CUERNAVACA, MORELOS

JOSÉ LUIS URIÓSTEGUI SALGADO
PRESIDENTE MUNICIPAL
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C.J. Stroud fue nombrado Novato del Año de la NFL

Las iniciativas presidenciales en tiempos de campaña 
electoral: una buena, una mala y otra peor

HUGO ERIC FLORES

l Presidente López Obrador hizo algo 
inédito en la historia política reciente 
país: envió 20 iniciativas de reformas 

legales, muchas de ellas constitucionales, al 
Congreso de la Unión para que se discutan en 
el último periodo de sesiones de la actual Le-
gislatura. Y sostengo que es inédito porque 
en los últimos sexenios ningún Presidente 
había propuesto reformas estructurales a 
meses de terminar su periodo constitucional. 

En la época priista, el Presidente dejaba 
de serlo y poco a poco el candidato en turno 
tomaba las riendas sobre todo en la parte 
política y electoral; mientras que el Ejecu-
tivo Federal se dedicaba a ayudar desde el 
gobierno, a cuidar la elección y a preparar 
sin sobresaltos la entrega de la administra-
ción pública. En ese ritual presidencialista su 
poder empezaba a cesar al elegir a su sucesor 
quien tomaba las riendas incluso de áreas 
estratégicas del gobierno y desde luego del 
partido. 

Pues esos tiempos ya se fueron, ya no exis-
ten, con la 4T y las nuevas practicas políti-
cas el poder del Presidente no disminuyó, al 
contrario se hace sentir por todos lados y en 
todo tiempo, no hay tal cesión, ni concesión, 
ni siquiera con los suyos. 

Respecto del Poder Legislativo, la pará-
lisis era todavía más profunda. Tanto en la 
Cámara de Diputados como en el Senado de 
la República era costumbre que el último 
periodo de su función todas y todos los le-
gisladores ya estaban en campaña. Desde 
que se reinstaló la reelección hace 6 años la 
parálisis todavía fue mayor, algunos buscan 
reelegirse, otros más van de diputados lo-
cales o presidentes municipales, muy pocos 
alcanzan el sueño de la candidatura a gober-
nador, y otros más se van a la campaña pre-
sidencial y a los cuarteles partidistas, pero 
todo mundo en campaña. 

En fin, tampoco era práctica común en 
nuestro país que en el periodo electoral hu-
biera actividad legislativa en el Congreso, 
solo cierres administrativos. Algunos escar-
ceos electorales en la Comisión Permanente 

pero la elección estaba en las calles y no en la 
Tribuna parlamentaria. Al parecer en tiem-
pos de la 4T esto también ya cambió. El pre-
sidente sorprendió a todos con un paquete de 
reformas no solo numeroso en tamaño, sino 
también porque muchos temas son verdade-
ramente profundos, importantes, estructu-
rales hubiera dicho la tecnocracia priista.

Sobre este hecho inédito en mi opinión 
hay una buena noticia, una mala y otra peor. 

Primero, la buena es que el Ejecutivo Fede-
ral no está paralizado; la mala es que es tar-
de para presentar reformas tan profundas, 
insisto algunas muy importantes, que deben 
ser analizadas y debatidas en otro contexto; 
y la peor es que su objetivo al final es ab-
solutamente electoral y no con “razones de 
estado”, pirotecnia electoral la han llamado 
algunos de sus detractores. Me explico.

LA BUENA.- El Presidente no está parali-
zado y esa, creo, es una buena noticia. Activo, 
como es, no podía limitar su rol, su papel 
atrás de bambalinas y decidió seguir siendo 
un actor principalísimo en estas elecciones. 
Esto, que pudiera ser considerado como una 
invasión sobre todo a la propia candidata sur-
gida de su Movimiento, en mi opinión es muy 
bueno porque el gobierno no se paraliza. En 
otros tiempos el gobierno se movilizaba en 
torno al proceso electoral y la mayoría de 
los funcionarios descuidaban su función en 
el mejor de los casos. En el peor, ante la dis-
tracción del proceso electoral se dedicaban 
únicamente a enriquecerse, es el mejor año 
de la corrupción burocrática porque el re-
flector no está puesto en ellos. El “año de 
Hidalgo”, del saqueo sexenal se le bautizó en 
la picaresca de la política mexicana.

Por cierto, esta expresión de “el año de 
Hidalgo” poco tiene que ver con nuestro 
prócer de la independencia Miguel Hidalgo 
y Costilla. En la picaresca mexicana se re-
fiere a la analogía de tomar un caballito de 
tequila o cualquier otra bebida alcohólica de 
“Hidalgo,” es decir, de un solo trago y “sin 
dejar nada.” En esta analogía “tomar de Hi-
dalgo” significa “no dejar nada” en las arcas 
públicas, gastarse hasta el último peso del 
presupuesto antes de que acabe el puesto o 
cargo que se tiene y para no dejar nada a los 

que llegan. Esperemos que las iniciativas del 
Presidente, les ocupen tanto el tiempo a los 
funcionarios que no puedan dedicarse a pla-
near y ejecutar el tradicional año de Hidalgo. 
Esa sí sería, una gran noticia para este país 
sangrado por la corrupción de los políticos 
en turno de todos los colores.

LA MALA.- El contexto para debatir ini-
ciativas tan importantes no permitirán que 
algunas lleguen a buen puerto. Por ejemplo, 
la reforma judicial ya es impostergable, no 
puede seguir viviendo nuestro país con tanta 
impunidad. Qué bueno que los altos funcio-
narios del Poder Judicial sigan pelando por 
su autonomía e independencia eso es el equi-
librio constitucional, pero lo que ya no puede 
seguir siendo es que sean tan ineficientes; el 
país se consume por la falta de Estado de De-
recho y esa es su responsabilidad. Ni siquiera 
personalidades de la 4T como la exministra 
y hoy Senadora Olga Sánchez Cordero, o el 
ex Presidente de la SCJN Arturo Saldívar, 
creen en la elección popular de los jueces, 
magistrados y ministros, está claro que esa 
reforma constitucional no pasará. Pero lo 
que ya es impostergable es una reforma a 
fondo al Poder Judicial, México no puede 
seguir viviendo sin justicia.

La reforma electoral también es muy im-
portante, no hubo en este sexenio una actua-
lización de nuestras leyes en la materia. No 
podemos por cierto ir para atrás, también la 
reforma electoral es necesaria y urgente. O la 
noble iniciativa sobre indígenas, o discapaci-
tados, o la pensión progresiva universal para 
los adultos mayores, esas iniciativas deben 
tener un buen desenlace que ojalá no se obs-
taculice por el proceso electoral en marcha. 

Mención especial merece la reforma a 
las pensiones. La jubilación se volvió -y se 
volverá más en el futuro cercano- en uno de 
los grandes problemas presupuestales de 
nuestro país. Hace varios sexenios Ernesto 
Zedillo quiso adelantarse a esta bomba de 
tiempo, pero el problema sigue creciendo y 
creciendo, no va a haber dinero para que los 
trabajadores y los burócratas se retiren con 
el 100% de su sueldo, como sería el mundo 
ideal. Por eso, la pensión universal para adul-
tos mayores parece una buena salida, pero se 

necesitan recursos para fondearla. 
En conclusión, el debate y las reformas de 

temas tan importantes como la de las pen-
siones es inaplazable el país debe seguir ca-
minando. Por eso es mala noticia poner en el 
debate público estos temas nacionales prio-
ritarios en medio de un proceso electoral.

LA PEOR.- La política, y sobre todo la 
electoral, sujeta al país, lo detiene, lo para-
liza. Es imposible avanzar en 6 años de ad-
ministración cuando por lo menos dos están 
dedicados a temas estrictamente electorales. 
En el caso de este paquete de reformas, in-
sisto algunas de ellas muy importantes, si el 
objetivo es exclusivamente electoral pues en-
tonces nunca vamos a avanzar como país, si 
dos terceras partes del periodo presidencial 
se le dedica a la “grilla” electoral. Repito, co-
mo muchos detractores del Presidente han 
dicho, las iniciativas son “pirotecnia electo-
ral”, saben que no van a pasar y por eso, y 
afortunadamente, los mercados financieros 
no tienen reacciones negativas.

La apuesta del Presidente es alta porque 
en su estrategia busca nuevamente tener 
control de la agenda electoral. Su objetivo 
no es que pasen las iniciativas sino meterse 
de lleno al proceso electoral, no tengo duda 
que lo logrará porque la oposición sigue sin 
saber descifrarlo. No se esperaban este nue-
vo movimiento estratégico del Presidente, 
los volvió a tomar por sorpresa y no tienen 
ni siquiera la oportunidad para contrastar de 
manera exitosa las ideas y el actuar político 
del Presidente. Todo el debate será superfi-
cial y no un debate a fondo como la nación 
lo requiere. Solo será decir no al pase de la 
Guardia Nacional a las Fuerzas Armadas y 
entonces al no pasar la reforma el Presidente 
ganará y los responsabilizará del fracaso en 
seguridad pública que ya se extiende por lo 
menos a veinte años.

Hoy México necesita mas que nunca a una 
estadista. Estamos esperando a un líder sen-
sato, patriota, racional y capaz que reforme 
profundamente nuestro sistema político, nos 
de seguridad y paz a las y a los mexicanos. 
Claudia Sheinbaum: ahí está el llamado de 
la historia. 

ENCUENTROS

E

JORGE IGLESIAS CERVANTES

El quarterback de los Houston Texans, 
C. J. Stroud, ha sido nombrado Novato del 
Año de la NFL, y la liga anunció hoy que el 
reconocimiento se hizo online en nfl.com/
rookies y el jugador agradeció la designa-
ción mediante un video.

Stroud, quien fuera la selección núme-
ro dos del Draft del 2023, se ubicó con la 
tercera mayor cantidad de yardas por pase 
en una temporada, para un jugador nova-
to; y se convirtió en el cuarto mariscal de 
campo de primer año con un rating de 100 
o superior. También encabezó a los quar-
terbacks novatos con 23 pases de touch-
down y únicamente cinco intercepciones, 
convirtiéndose en el jugador más joven en 
ser líder de la NFL en rating en el rubro de 
touchdowns-intercepciones.

“Antes que nada quiero dar toda la glo-
ria y mis oraciones a mi señor y salvador 
Jesucristo”, dijo de entrada Stroud en el 
video. “También quiero agradecer familia 

y amigos por su amor y apoyo. Y además 
quiero decirles que no hubiera podido te-
ner tanto éxito este año sin el apoyo de 
mis compañeros de equipo y coaches. Es 
una bendición recibir esta designación, 
especialmente considerando los grandes 
jugadores novatos que integraron mi ge-
neración y que fueron nominados; junto 
con aquellos jugadores que recibieron este 
honor antes que yo”.

Y concluyó: “Quiero dar las gracias a los 
aficionados que se tomaron el tiempo para 
votar por mí. Estoy motivado por todo lo 
que estamos construyendo en Houston y 
esto es solo el comienzo”.

Stroud tuvo cinco juegos con al menos 
300 yardas por pase, empatando en el se-
gundo lugar con la mayor cantidad para un 
novato en toda la historia; y de la semana 
9 a la 12 se convirtió en el primer quarter-
back novato con más de 300 yardas por 
pase en cuatro juegos consecutivos. Y en 
la semana 9 estableció una nueva marca 
para un mariscal de campo novato, con 
470 yardas por pase.

Esta temporada Stroud tuvo nueve jue-
gos con más de 250 yardas por pase, la 
segunda mayor cantidad para un quarter-
back novato en la historia. Inició la tem-
porada con 191 pases completos antes de 
sufrir su primera intercepción, la mayor 
cantidad de la historia de pases consecuti-
vos sin intercepción para un quarterback 
novato. 

Los jugadores que compitieron con 
Stroud para recibir esta designación fue-
ron: De’Von Achane, corredor de Miami; 
Jahmyr Gibbs, corredor Detroit; Sam La-
porta, ala cerrada de Detroit; Puka Nace, 
receptor Los Ángeles Rams; y Bijan Rob-
inson, corredor de Atlanta.

La NFL dará a conocer hoy todas desig-
naciones de la temporada, además de los 
integrantes de la Clase 2023 del Salón de la 
Fama, que serán inducidos en agosto próxi-
mo en Canton, Ohio, sede del recinto de 
los inmortales.

Síguenos en nuestras redes sociales: Re-
vista End Zone en Facebook y @EndRe-
vista en X.

O Hoy en la noche se entregarán los 
premios a lo mejor de la temporada y se 
dará a conocer a los nuevos integrantes 
del Salón de la Fama. Foto: NFL Media
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¿Y las fuerzas de 
seguridad 

tendrán algo qué 
compartir con 
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ERICK ABRAJÁN JUÁREZ

Frente al incremento de casos 
de Covid-19 en el estado, y luego 

de la primera defunción atribuida 
al padecimiento en once meses, la 
Secretaría de Desarrollo Humano y 
Participación Social del Ayuntamien-
to de Cuernavaca informó que han 

impulsado una nueva campaña para 
el uso responsable del cubrebocas.

En entrevista, la titular de dicha 
dependencia, Laura Patricia Her-

nández Cruz exhortó a la ciudada-
nía en general a acudir a los centros 
de vacunación con las nuevas vacu-
nas “Pfizer y Moderna”, que son las 
que tienen eficacia con la nueva 
variante.

Explicó que a pesar de que en 
su momento fueron inmunizados 
previamente con las vacunas, éstas 
pierden efectividad frente a las nue-
vas variantes, por lo que consideró 
que se deberá de acudir a reforzar 
la inoculación con nuevas dosis dis-
ponibles en farmacias.

“En ocasiones las personas pien-
san que sólo tienen una gripa, pero 
puede ser que tú contagies a alguien 
más que se encuentre en situación 
de vulnerabilidad y por ello, en la 
campaña informativa hemos sido 
muy enfáticos a que la ciudadanía 
se aplique las dosis de Pfizer o Mo-
derna, ya que son más efectivas”, 
explicó.

Hernández Cruz aseguró que, 
han solicitado la activación de pro-
tocolos sanitarios en las escuelas 
públicas; pues los planteles han 
solicitado información sobre las 
medidas que deberían a aplicar. 
“Nosotros hemos compartido la 
información de nuestros expertos 
y el uso responsable del cubrebo-
cas, ya que hasta el momento no es 
obligatorio”.

CLARA VIVIANA MEZA 

Especialistas del Instituto de 
Biotecnología (IBt) de la Universi-
dad Nacional Autónoma de México 
(UNAM) campus norte consideraron 
que, ante el aumento de contagios 
de COVID-19, la aparición de nuevas 
cepas del virus, y el incremento en 
la incidencia de otras enfermedades 
respiratorias, deben retomarse los 
módulos de pruebas rápidas para 
tener un mayor control. 

Al respecto, el investigador 
Fidel Alejandro Sánchez refirió 
también que es necesario que 
desde la Federación y a nivel es-
tatal, se retomen las estrategias 
para que se reviertan los índices 
de enfermedades respiratorias, 
lo que aumenta la gravedad to-
da vez que no se cuenta por el 
momento con datos estadísticos.  

“Qué tan largo sea no lo pode-
mos predecir porque estamos a 
ciegas. No hay datos suficientes 

de muestreo, esto es a nivel fe-
deral, pero a nivel percepción sí 
estamos viendo más gente con 
síntomas de enfermedades respi-
ratorias, lo que nos indica que la 
incidencia es alta”, explicó. 

El especialista añadió que el 
hecho de no tener estadísticas 
recientes es por la falta de prue-
bas que permitan obtener un 
parámetros o referencia, lo que 
impide saber la situación actual 
de la enfermedad y qué tipo de 

virus es el que prevalece en el 
estado. 

“No se puede identificar de 
dónde salen los brotes porque 
finalmente un síntoma por en-
fermedad respiratoria se debe 
desde una alergia a un contagio 
que va desde la Influenza, hasta 
otros tipos de virus, y si no hace-
mos pruebas con una estrategia 
inteligente no vamos a poder sa-
ber qué está saliendo o qué está 
brotando”, explicó.

Lanza Cuernavaca campaña para 
vacunación y uso de cubrebocas

O Foto: Moisés Pablo / cuartoscuro.com

O Foto: Andrea Murcia / cuartoscuro.com

Científicos piden retomar 
pruebas para detección de 
Covid-19


	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	



